

1195.

ORDRE de Chypre , appelé aussi *Ordre du Silence et de l'Epée.*

A peine Guy de Lusignan , qui avoit vendu à Richard Cœur-de-Lion le titre de roi de Jérusalem pour le royaume de Chypre , est-il arrivé dans cette île , en 1192 , qu'il institue cet Ordre pour l'opposer aux descentes et aux irruptions des infidèles.

Il lui donne pour marque distinctive un collier composé de cordons ronds de soie blanche , liés en lacs d'amour , entremêlés de lettres S formées d'or , et au bout duquel pendoit une épée ayant la lame émaillée d'argent , la garde croisetée et fleurdelisée d'or , et pour devise ces mots , *securitas regni* , la sûreté du royaume. Pag. 50 , pl. III , n°. 3.

Après avoir institué cet Ordre , Guy de Lusignan le conféra à son frère Amaury , connétable du royaume , et à trois cents gentilshommes , la plupart français , qu'il avoit amenés avec lui de la Palestine. La cérémonie se fit en 1195 , le

jour de l'Ascension, dans l'église cathédrale de Nicosie : et les chevaliers firent vœu, sous la règle de saint Basile, d'employer l'épée qu'ils reçurent, pour la défense de la foi, le soutien de l'église, l'appui de la justice, et la tranquillité publique.

Cet Ordre a subsisté avec éclat tant que la maison de Lusignan a possédé la couronne de Chypre : il fut aboli après que Catherine Cornaro, veuve de Jacques de Lusignan, eut cédé le royaume aux Vénitiens, qui en ont été les maîtres jusqu'en 1571, que les Turcs s'en sont emparés.

---

1195.

*ORDRE du Saint-Esprit de Montpellier.*  
(FRANCE.)

Fondé par Guy, fils de Guillaume, seigneur de Montpellier.

Cet ordre a été d'abord mixte, composé de religieux faisant des vœux solennels, et de laïques faisant des vœux simples. On regarda dans la